

Política

La revista *Sociedades Rurales, Producción y Medio Ambiente* inició actividades desde hace casi 25 años en el seno del Departamento de Producción Agrícola y Animal (DPAA), de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Se creó con el objetivo de difundir conocimientos y métodos de investigación originales en las ciencias biológicas, sociales y otras afines que traten de explicar los problemas y desafíos científicos de diferente índole que confrontan el desarrollo de las sociedades rurales, especialmente aquellas vinculadas a la producción primaria y a la gestión de sus territorios. Por ello, se analizan sus medios de vida, sea en la agricultura, ganadería, acuacultura y en la conservación de los recursos naturales y de la fauna silvestre. Todo ello enmarcado en los sistemas alimentarios y el desarrollo regional que se imbrican en un continuo proceso de reestructuración que generan nuevos desafíos como la creciente crisis climática, la inseguridad alimentaria, la pobreza, la inequidad de género y las complejas relaciones internacionales, entre otros.

En ese contexto, la revista mantiene su compromiso de abrir espacios para los análisis y discusiones que generen propuestas frente a los problemas y retos locales, regionales, nacionales y globales a los que se enfrentan los sistemas de producción vegetal y animal. En ese sentido, la revista se orienta hacia la evaluación de la investigación original, de frontera y que desde distintas disciplinas aborden el estudio de las sociedades rurales y sus múltiples interconexiones con el entorno. Bajo esta perspectiva, se pretende que las distintas contribuciones que se presentan a esta revista aborden cada temática con rigor científico y con una visión humanista que brinde proyección y sentido a los resultados presentados.

En los últimos meses se han presentado varios macro eventos que han marcado el funcionamiento y el devenir de las sociedades rurales y de los sistemas agroalimentarios. Por un lado, el cambio climático y sus crecientes repercusiones, que está obligando a tomar medidas de mitigación, adaptación y transformación de prácticas como el manejo de especies, variedades y razas, así como adoptar conocimientos y tecnologías idóneas que permitan mantener y optimizar los ciclos de producción y circulación de productos agropecuarios, materias primas y alimentos y, además, de asociar la restauración de los recursos naturales y el medio ambiente. Los efectos de la pandemia del COVID 19 también incidieron en el retiro temporal de varios actores del medio rural y agroalimentario, así como la ruptura de múltiples cadenas productivas que implicó algunas cuestiones positivas, como la regeneración de recursos naturales y descenso de agentes contaminantes, pero también otros cambios críticos, como la reducción de los ingresos de amplias capas de la población y el descenso de la producción agrícola y animal, generando

un aumento en los niveles de pobreza, de personas en inseguridad alimentaria, de inflación y de crisis de las finanzas públicas, entre otras secuelas.

A la par, la invasión rusa a Ucrania y los conflictos en medio oriente han supuesto otras convulsiones a escala global, dado que se trata de países que directa e indirectamente influyen en la producción y mercados agroalimentarios, lo que ha repercutido en el alza de precios internacionales y nacionales de estos productos. El segundo período de Donald Trump como presidente de Estados Unidos de América también ha desencadenado múltiples efectos adversos para diferentes países, en especial, para México. Ante ello, se intensifica la demanda de mayores investigaciones y análisis que consideren en su contexto estas dinámicas y, en su caso, que generen información sustantiva para formular explicaciones y alternativas que contribuyan a la comprensión y elaboración de respuesta a estos desafíos.

En este marco, se reitera que la política de la revista promueve la publicación de trabajos que aporten información inédita y objetiva, bajo las siguientes cuatro modalidades: i) Artículos de investigación, ii) Artículos de revisión y Notas de investigación, iii) Ensayos, y iv) Reseñas. Ello con el fin de proseguir con su publicación periódica semestral, la cual se ha mantenido desde el año 2000. Por esta razón, siempre se agradece la colaboración de autores, revisores, cuerpo editorial y las autoridades universitarias correspondientes. Gracias a estas ayudas se ha continuado con la mejora progresiva la revista en cuanto a los mecanismos de evaluación de los manuscritos que se presentan y se han acortado los períodos de respuesta a los autores, lo que cada vez acerca más a la revista al nivel de una publicación de calidad susceptible de ingresar a los índices de revistas más relevantes del país. Para ello, ha sido apreciable el impulso que mantiene el DPAA, que se ha comprometido en la divulgación de resultados de investigaciones de cuerpo de académicos, como lo mandata la Ley Orgánica universitaria. Así, la publicación se mantiene como un campo abierto, crítico y constructivo que busca enriquecer las explicaciones científicas e interpretaciones que coadyuven al desarrollo rural, agropecuario, alimentario y regional, teniendo como principios rectores: la equidad, la sostenibilidad y la competitividad.

Aparte de las contribuciones individuales, también se viene fomentando la edición de números temáticos, desarrollados por grupos formales e informales de investigación, para el abordaje de objetos de estudio comunes bajo distintas ópticas analíticas, métodos de trabajo e, incluso, disciplinas. Para los interesados en esta última opción se les invita a contactar a la dirección de la revista para coordinar de la mejor manera posible alternativas de este tipo.

Para más información sobre la publicación, favor de dirigirse a:

Adolfo Álvarez Macías, Director de la revista.

Edificio 34, tercer piso.

Jefatura del Departamento de Producción Agrícola y Animal.

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, 04960, Ciudad de México.

Tels. 555483-7230 y 7231.

e-mail: aalvarez@correo.xoc.uam.mx